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编者按  2020年是费孝通先生诞辰110
周年。费孝通（1910—2005），江苏吴江
人。中国社会学、人类学和民族学的重要
奠基人之一。一生以书生自任，笔耕不
辍；而且学以致用，知行合一，致力于探
寻适合中国文化与社会传统的现代化之
路。本文节选费孝通先生93岁高龄时亲撰
的《暮年漫谈》（刊发于《群言》，2005
年第5期），讲述的是1928—1944年期间
先生的求学经历，特别是在燕京、清华和
海外求学及归国后在云南从事社会学研究
的经历，以作纪念。

1928年，我从东吴大学附中毕业，直

接升入东吴大学，这中间曾经报考南洋大

学，但是没考上。当时大学生普遍都想毕

业后出国留学，不然就觉得低人一等。对

我来讲这种出国留学的愿望更加强烈，为

什么会这样呢？说起来也是年轻人争强好

胜。小的时候，由于我家的经济条件比外

祖父家差，我们几个兄弟心里不服气，暗

地里跟几个舅舅比赛，不管在哪方面都想

要超过他们。几个舅舅天分都很高，学习

成绩很好，我上中学的时候已经有舅舅在

国外留学了，我当然不能落后，暗下决心

一定要出国留学，不能落在舅舅后边。

在20世纪初，像我这样家里没有条件

送出国留学的人，有几条路可走。一条是

考官费。记得当时清华每年会在报上登出

公告，写明这一年有哪些学科招考官费留

学生，要考哪几门功课等等，一般一科只

 暮年漫谈（节选）

○费孝通（1935 届研）

招收一个人，各校拔尖的学生都会报名，

考上了就像中状元一样。据我所知人类学

只招收过一次，是许烺光考上了。我二哥

费青，也是考上清华大学公费留学资格，

到德国柏林大学研究院攻读法律。

另一条路是争取国外大学的助学金，

这需要有教授推荐。那时国内的普通大学

与国外联系比较少，所以推荐的机会也

少；然而教会大学由于与国外的联系多，

推荐学生的机会就多。有的学生为了得到

推荐的机会就多方设法托关系、走门路，

甚至巴结老师。那时最好的教会学校是圣

约翰大学，第二是南洋大学。这些学校出

来的学生都能讲一口地道的英语；东吴大学

就差一点，我们讲的是“苏州味”的英文。

还有就是毕业后留校当助教，先工作

几年后再出去。林耀华走的就是这条路。

我在东吴大学上二年级的时候，碰到

了“五卅”运动。我是学生会的干部，跟
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大家一起上街游行。恰巧这时医务室的一

个校医与某学生发生口角，动手打了这个

学生，在处理过程中，学校当局明显偏袒

校医，学生们很不满意，事情越闹越大，

整个校园闹起来，学生们开会声讨、罢课

抗议。事情平息后，校方要开除带头闹事

的学生，我是其中的一个，后来因为大多

数老师认为我的功课好、品行也不错，就没

有开除我，但是东吴大学是不能要我了，

责令我转学。这样我就到了燕京大学。

那时候燕京大学允许新入学的学生，

先听课再选择专业，可以挑选先生，我就

将各个系主任讲的课听了一遍。记得我听

了比较有名的、教心理学的陆志伟先生的

课，也听了社会学系主任许世濂的课，最

后我选定了社会学系。

在社会学系我认识了吴文藻老师。我

知道他是我小时候就崇拜的冰心女士的丈

夫，所以从心里就认定他一定是个“不

凡”的人才。后来逐渐加深了了解，吴文

藻老师的确是与众不同。比如燕京的一些

老师都用英文给学生上课，甚至国文课都

用英文来讲，有的老师还给自己起个英文

名字。但是吴文藻不这样，他用中文给我

们讲课，记得他曾经用中文给我们讲解一

本英文写的西方社会思想史。用中文讲英

文教本，实际上就是现场“口头翻译”；

吴文藻也不给自己起外国名字，后来他更

提出“社会学本土化”的口号。这是吴老

师的特点，有中国味，我是很赞成的。

大学毕业出国留学，是当时大学生梦

寐以求的。要出国就得有老师推荐，我就

跟定了吴文藻老师。我从燕京毕业的时候

有一个去美国密歇根大学学习的机会，但

是与我同时毕业的还有杨庆堃，为了不

跟好朋友竞争，我放弃了这个机会，听从

吴文藻老师的安排，报考清华研究院。其

实吴老师有一个大计划，他想经过司徒雷

登的同意，把英国牛津大学的导师制引进

到燕京，为了实施这一计划，他在哈佛大

学成立100周年的聚会上，同当时社会学

界的领头人、英国的马林诺斯基教授接上了

头，马氏同意了吴老师的设想。可惜后来因

为爆发了抗日战争，这个事情没有成功。

为了“社会学本土化”，吴老师千方

百计想通过各种渠道把他选中的学生送到

国外学习，培养中国自己的社会学人才，

谁去哪里，跟哪位老师学习，怎么出去，

他心里都有数，他想通过清华送我去英国

师从马林诺斯基。

那时，燕京校园里学术空气活跃，在

社会科学圈子里，一些学历史学的人成立

了“神州国光社”，用马列主义观点讲中

国社会史，那时马列主义和非马列主义两

种思想斗得厉害，双方论战激烈。他们的

争论引起我很大兴趣，从某种意义上讲，

这些争论加强了我对研究中国问题的决

心。在双方论战的人当中我最佩服的是顾

颉刚，他写的《古史辨》我都认真读过；

他用民俗资料来印证历史和他的历史地理

学都影响过我，1933年我的毕业论文《亲

迎婚俗之研究》，就是以地方志为根据，

观察结婚时新郎要不要去迎接新娘这样一

种民间风俗的地理分布，来看文化的变迁的。

1935年从清华研究院毕业，经过一年

准备，我终于踏上去英国留学的道路。

1938年，抗日烽火已燃遍中国大地。我

从英国辗转回到昆明，便立即加入吴文藻老

师组建的燕京大学和云南大学合作的“实地

调查工作站”，下乡搞实地调查研究。

1940年冬，由于日军飞机的轰炸，在

昆明城里跑警报的次数越来越多，“实地
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调查工作站”不得不疏散到城外去。搬到

什么地方去呢？经吴文藻的介绍，我们选

定了呈贡县古城村外的魁星阁。魁星是

“主宰文章兴衰的神”。这座破败的三层

古庙的外面风景很美，内部却陈旧不堪，

地板踩上去嘎吱作响，墙缝里藏着小虫，

叮得人浑身发痒。我们把一层做了厨房，

自己开伙；二楼摆上桌子办公；三楼住

人。张之毅、田汝康、谷苞、史国衡等几

个人就在这里安顿下来，虽然条件简陋、

生活艰苦，但大家情绪很高。后来大家都

把这里叫做“魁阁”。

我没有住到魁阁，因为那时候我的妻

子快要生孩子了。按当地民间习俗，不是

当地的人是不能把孩子生在这里的，我们

不得不住到呈贡县城一个姓李的保长家

里。我们住的房间下面是猪圈，真是别有

一股气味。不久孩子就降生了。

魁阁的工作很快就开展起来，我在魁

阁算什么角色呢？可以说是个“小头头”

或“大服务员”吧。在这里工作的人都不

是在读的学生，他们是联大或清华的毕业

生，是助教待遇；我在这里也不正式开

课，我们有一个共同的感觉是不满意老的

那套讲课方法——先生讲学生听。我就学

马林诺斯基老师的“席明纳”那套，用讨

论的办法，由学生依照自己的兴趣提出问

题，想出研究的路子，然后下到实际中去

观察、调查，各人做各人的题目；过一段

时间再集中起来，大家一起谈感受、念论

文，我谈我的看法，他们讲他们的道理，

互相争论、共同研究，无拘无束。我们研究

的范围很广，比如张之毅跟我搞农村调查，

田汝康到一家国营机器厂调查女工情况，

谷苞研究地方社区、村子的行政系统……

我们出去搞调查是打着云南大学的牌

子，通过县、乡政府下去，靠了行政系统

还是行得通的。当同学们选定题目，确定

调查点以后，我就去跟有关单位接头，向

他们讲清楚调查的内容、调查的目的、

有什么意义和商量一些细节。同时我们还

尽量利用一些私人关系来打开局面。田汝

康去机器厂调查，就利用了跟厂里管事的

人相熟，住到厂里去，能够接触到女工，

后来写了《内地女工》的调查报告。我去

禄村也是靠了私人的关系。那时候我刚从

英国回到昆明，人地生疏，去哪儿搞调查

一时还没着落。这时候我在街上偶遇在昆

明工作的燕京同学王武科，他的老家在禄

丰，而且是个“大户人家”，他知道我的

情况后，带我去了禄丰，介绍我住到他亲

戚家，这家人信奉基督教。说来也巧，我

的一个信基督教的姨母杨季威这时正在这

里传教，村里人都知道她，凭着同学的亲

戚和姨母的关系，我很快被当地老百姓接

纳，他们愿意跟我谈心、讲真话，这对调

查工作大有帮助。后来张之毅参加进来，

我带着他串门调查，同农民打交道，让他

知道怎么根据实际情况提出问题等。事实

上我在魁阁只带了张之毅一个人。

如果说在禄村我是靠私人关系打开了
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局面，那么易村这个调查点则是在两眼一

抹黑的情况下，仅仅和当地政府接洽一番

后就贸然闯了进去。这个地方离昆明约

150公里，只有一段路通汽车，剩下的路

程只能骑在运货的马背上前进，这段路

整整走了6天。这次旅行已经过去了60多

年，然而当年旅途上的情景还历历在目。

一天马帮在滇池边寨子里过夜，没地方

住，我和张之毅就在一座破店的菩萨脚下

搭个铺位睡下，月亮慢慢爬上屋顶，透过

残垣颓壁洒在菩萨身上，四周一片寂静，

望着幽幽的月光，真是别有一番情趣。我

还记得，在一所村子里的小学校借宿，清

晨告辞时，两位素不相识的女教师，硬要

塞给我们十几个鸡蛋，说是带了路上吃。

易村是一个很少有外地人进入的偏僻

小山村，我们一个人都不认识，却要硬生

生地打进去。初到那里，村里安排我们住

到一所无人居住、颇为宽敞的房子里，我

对张之毅说，这里面一定有“道理”，后

来一打听，原来这是一间经常闹鬼的“鬼

屋”，没人敢住，所以借给我们，我们就

住在鬼屋里开始工作。起初老百姓不知道

我们来干什么，自然是不欢迎，甚至生出

我们会妨碍他们生活的传言。我们就和村

民拉家常，不断地向村民解释来这里的目

的，说明不会影响他们的生计。那时我在

云南大学和西南联大讲课，不能在易村久

留，十多天后就回昆明了，留下张之毅一

个人。经过他的努力，终于完成了《易村

手工业》的调查报告。易村之后，我们又

开辟了玉村的调查基地。

我的这套做法吸引了一批同学参加进

来，在魁阁形成了一支大约有十几个人的

小小的研究队伍，并且搞出了一批研究成

果。除了张之毅的《易村手工业》《玉村

土地与商业》《洱村小农经济》，还有

史国衡的《昆厂劳工》《个旧矿工》；谷

苞的《化城镇的基层政权》；田汝康的

《芒市边民的摆》《内地女工》；胡庆钧

的《呈贡基层权力结构》等。当时物质条

件很差，为了在魁阁的刊物上发表这些文

章，我们就自己刻蜡版，用油印机印刷，

此外还准备了一部分英文材料。因为我们

的工作引起了一些人的关注，这时许烺光

来我们这里看过，太平洋学会的人也来

了；还来了一些外国人，李约瑟是其中的

一个，他对我们的评价还挺高；费正清

（Fairbank）夫妇参观时看得很细，回国

后为魁阁做了不少宣传，以至于魁阁在国

外的名声比在国内响，有点“墙内开花墙

外香”的劲头。后来太平洋学会出版了我

们的一本书。这些事情促使了我能够作为

云南大学教授，被派到美国进行学术研究

和文化交流。

这段时间里我一面讲课，一面写文

章，还要自己动手刻蜡版、印刷、出“小

报”，虽然整天忙忙碌碌，却劲道十足。

1944年我从美国访问回来，想继续在

魁阁搞学术研究，但是，国内时局更加动

荡了，国民党政府的倒行逆施，激起了全

国人民的反对，昆明的民主运动一浪高过

一浪，终于爆发了震惊世界的“李闻事

件”。我也被国民党政府列入黑名单，被

迫于1946年底远赴英伦暂避。延续了6年

的魁阁也在这样的局面里收场了，这个收

场好像是个没有“结束”的结束。

经过了八年抗战和三年伟大的解放战

争，中国人民终于迎来一个崭新的时代。

我和全国人民一样也开始了新的生活，努

力争取做到自己的步子能够合上时代的节

拍，这样又过了半个多世纪。这是后话。


